

Asís (patrón de Almansa desde 1608), una estampa y una reliquia de san Camilo, así como otras estampas y reliquias de diversos santos<sup>116</sup>.

#### **9.3.4. *Hundimiento de la capilla mayor. El ábside de Rivelles***

El punto más débil de la iglesia de Santa María de la Asunción ha venido siendo su cabecera o capilla mayor. El templo soportó sin mayores dificultades, al menos en apariencia, los temblores de tierra producidos a mediados del siglo XVIII. La costumbre de sepultar cadáveres en su interior, en amplias fosas, vasos o carneros, acabó por afectar a su ya de por sí precaria cimentación. A finales de junio de 1784 las bóvedas de la capilla mayor se vinieron abajo<sup>117</sup>. El 15 de julio, apenas dos semanas después, el arquitecto Antonio Cabrera practicaba un reconocimiento, tras el cual manifestaba que, en su opinión, bastaría con reconstruir lo arruinado, ya que el resto del edificio le parecía suficientemente firme.

El 6 de noviembre de aquel año, se reunía la corporación para conocer el dictamen del maestro Guilavert, vecino de Yecla, el cual, como consecuencia de los nuevos desplomes que se habían producido, preveía unas obras muy costosas, pues consideraba que no sólo debería reedificarse la capilla mayor, sino que también resultaba imprescindible consolidar el resto de la iglesia. En vista de lo gravoso de la empresa, la falta de firmeza que se atribuía al terreno donde se levantaba el edificio, y lo retirado del centro urbano que éste había quedado como consecuencia de la expansión de la ciudad hacia el Oeste, eran muchos los que pensaban si no sería más acertado construir un nuevo templo, en otro lugar más firme y céntrico, que reconstruir el viejo, decisión que se acordó dejar en manos del obispado<sup>118</sup>.

Seis meses después de haber perdido parte de sus bóvedas, la iglesia de la Asunción estaba de nuevo en servicio. Para ello se había levantado una pared desde el suelo hasta el arco del presbiterio con el fin de aislar la parte arruinada; una solución provisional que había reducido de forma considerable sus dimensiones<sup>119</sup>.

Desechadas algunas trazas, entre otras una bastante interesante del director de obras del obispado Felipe Motilla, el 24 de marzo de 1789, los almanseños acordaban acometer la reedificación de la capilla mayor de

<sup>116</sup> APAA. Libro de Bautismos 19. Folio 224.

<sup>117</sup> AHMA. Legajo 1.321. Expediente 1. Sin Foliar. Ayuntamiento de 24.03.1789.

<sup>118</sup> AHMA. Legajo 1.320. Expediente 2. Sin Foliar. Ayuntamiento de 06.11.1784.

<sup>119</sup> AHMA. Legajo 1.320. Expediente 2. Sin Foliar. Ayuntamiento de 18.12.1784.